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Открытая трибуна

Петербургские застройщи-
ки в последние годы за свой 
счет активно строят шко-
лы и детские сады. Впро-
чем, практически никто не 
считает это обязанностью: 
если в проекте есть все не-
обходимое для жизни, зна-
чит, он будет интересен по-
купателю, ведь люди, поку-
пая квартиру, выбирают не 
только стены и крышу над го-
ловой, но и окружение по со-
седству. Как удается снизить 
нагрузку на действующие со-
циальные учреждения и пере-
йти к новому этапу развития 
сферы образования в городе, 
мы вместе с экспертами обсу-
дили на круглом столе в рам-
ках нашего ежегодного про-
екта в сфере городской и заго-
родной недвижимости «Град 
Петра Awards».

Путь ошибок
В Петербурге принимать 

участие в строительстве со-
циальной и дорожной ин-
фраструктуры застройщики 
начали более десяти лет на-
зад. Поначалу происходило 
это неспешно и не систем-
но, и вскоре проблема не-
хватки школ и детских садов 
для новоселов обострилась. 
В городе появились огром-
ные кварталы на тысячи жи-
телей либо с минимальным 
количеством соцобъектов, 
либо вовсе без них. Соци-
альная напряженность рос-
ла, но решить вопрос дефи-
цита садиков и школ своими 
силами город не мог. В итоге 
в 2021 году в Смольном по-
становили, что при строи-
тельстве жилья все застрой-
щики обязаны вкладывать-
ся в социалку.

- Сегодня многие компа-

нии одновременно с жильем 
возводят социальную инфра-
структуру, но в то же время в 
городе уже построены огром-
ные микрорайоны, где ката-
строфически не хватает са-
диков, школ, поликлиник, 
опорных пунктов полиции. 
Мое личное мнение, что от-
ветственность за это лежит 
на тех, кто выдавал разреше-
ния на строительство, ведь 
застройщики сами по себе 
не могут начать стройку - ее 
им должны согласовать. У 
нас накопилось много гра-
достроительных ошибок, и, 
к сожалению, меньше их не 
становится, - говорит пре-
зидент Национальной пала-
ты недвижимости, эксперт 
рабочей группы при Обще-
ственном штабе по вопросам 
комплексного развития тер-
риторий (КРТ) ЗакС Санкт-
Петербурга Дмитрий Щегель-
ский.

Дефицита не 
будет

Теперь для получения раз-
решения на строительство 
застройщик должен согла-
совать на Градостроительной 
комиссии строительство дет-
ских садов, школ, объектов 
образования, дорожной ин-
фраструктуры и так далее. И 
все это за свой счет. Новые 
правила полноценно зарабо-
тали в 2022-м и уже дали эф-
фект: Смольный официаль-
но заявляет, что до конца те-
кущего года в Петербурге не 
будет дефицита по школам и 
детским садам. 

По данным городского Ко-
митета по строительству, в 
2024 году планируется ввести 
в эксплуатацию 36 школ и 3 
объекта, объединяющих дет-
ский сад и начальную школу. 
Из 39 объектов образования 
24 возводятся на деньги ин-
весторов, 5 по новому вари-
анту финансирования - кон-
цессии, а остальные за счет 
бюджета. 

- При этом все школы и 
детсады строятся по новому 
петербургскому стандарту. 
В них есть бассейны, спор-
тивные залы и танцевальные 
студии, большие актовые за-
лы, лаборатории для науч-
но-практической работы, в 
садиках работают соляные 
пещеры. Это продуманные 
качественные проекты. В 
идеале инфраструктура в но-
вых жилых кварталах долж-
на быть разнообразной, в том 

числе коммерческой, что-
бы была возможность пре-
доставить жителям рабочие 
места, а городские власти в 
первую очередь должны обе-
спечить транспортную до-
ступность и хорошую логи-
стику в новых жилых квар-
талах, - считает председатель 
Комитета по предпринима-
тельству в сфере строитель-
ства и рынку недвижимости 
Санкт-Петербургской тор-
гово-промышленной палаты, 
член Совета Национального 
объединения строителей (НО-
СТРОЙ) Владимир Быков.

Стройка по плану
С 2025 года Петербург пе-

реходит к плановому стро-
ительству: сколько жилья - 
столько и социальных объ-
ектов. Нет соцобъектов - нет 
жилых кварталов. Впрочем, 
застройщики правила игры 
соблюдают и постепенно 
втягиваются в «образователь-
ный» процесс. Инфраструк-
тура уже не является обяза-
ловкой, все понимают, что 
наличие на территории ком-

плекса детского сада, шко-
лы или поликлиники только 
повысит привлекательность 
объекта и увеличит спрос. 
Более того, застройщики за-
частую не только возводят 
стены, но и участвуют в обо-
рудовании школ. 

- Запроектировать и по-
строить жилой комплекс 
без социальных объектов се-
годня невозможно, вопрос 
в другом: кто за что платит? 
В идеале объекты социаль-
ной инфраструктуры должны 
строиться на государствен-
ные средства, в том чис-
ле те, которые застройщик 
платит в бюджет в виде на-
логов, но практика сложи-
лась иначе, поэтому важно 
улучшать инвестиционный 
климат для строительства 

жилых кварталов с сопро-
вождающей инфраструкту-
рой по приемлемой для по-
требителя цене. Инвесторы 
берут на себя огромную на-
грузку, двигают экономи-

ку вперед, поэтому для них 
нужно создавать комфорт-
ные условия. Выигрывает в 
итоге потребитель, - гово-
рит заслуженный архитектор 
России, действительный член 
МААМ, член Градостроитель-
ного совета при правительстве 
Санкт-Петербурга, член Со-
вета по сохранению истори-
ческого наследия при прави-
тельстве Санкт-Петербурга 
Святослав Гайкович.

Светлое будущее
Что будет, после того как 

дефицит по местам в шко-
лах и садиках закроют? Си-
лы и средства будут направ-
лены на реконструкцию об-
разовательных учреждений, 
построенных во второй по-
ловине XX века. Ремонт и так 
идет, но его темпы и объе-
мы увеличат, в том числе и 
для того, чтобы перенести 
«петербургский стандарт» в 
эти объекты. В 2024-м ак-
цент ставился на централь-
ные районы и районы мас-
совой застройки 1960-1980-х 
годов. С 2025-го начнет-
ся масштабная реконструк-
ция детских садов и школ 
1970-1980-х годов постройки.

Ну а новые социальные 
объекты будут строиться в 
рабочем режиме, без спешки. 
Это позволит уделить больше 
времени проектированию, и, 
возможно, в будущем юные 
петербуржцы будут ходить в 
садики и школы с современ-
ной и непривычной пока ар-
хитектурой и планировками, 
дизайнерскими решениями. 
В Петербурге такие проекты 
уже есть.

Оксана НИКУЛИНА.

Как Петербург справляется 
с нехваткой садиков и школ
Большая часть социальных 
строек в Северной столице 
осуществляется за счет 
внебюджетных средств, в том 
числе девелоперами

Дмитрий Щегельский.

Святослав Гайкович.

 Владимир Быков.
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Новые жилые комплексы в Петербурге теперь сдают только 
в комплекте с современными соцобъектами - детскими 
садами, школами, поликлиниками.




